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他们是PPE的先行者，一路繁花相伴

6 月 10 日下午，复旦留学

生龙舟队在第十三届上海高校

外国留学生龙舟赛暨首届长三

角高校外国留学生龙舟邀请赛

中获得第四名。今年有 32 支

队伍参赛。复旦队由来自 19

个国家的25名留学生组成，留

学生们在比赛中展现的团结、

奉献精神，是“留学中国”、“留

学复旦”的一张靓丽名片，也是

“讲好中国故事”的生动例证。

实习记者 王靖扬摄

2022年3月30日，复旦新增

政治学、经济学与哲学（PPE）专

业。这是复旦文科第一个真正

的跨院系的、跨学科的专业，希

望培养学生有机结合经济学、政

治学与哲学的能力。

2022年4月，经过层层选拔，

13 位本科生进入第一届 PPE 专

业学习，成为校内第一批吃“螃

蟹”的先行者。

就读一年后，班长吴冰洋在

“政体”层面发现了PPE的不同：

别的班是代表大会制度，而他们

班是元老院制度。总共13个人，

决策根本不需要选代表，直接举

手表决。

小班赋予了更多的交流和

参与感。PPE班级有定期召开读

书会的惯例。“同学们可以根据

要求去阅读书籍，再和同学以及

指导老师交流想法、畅所欲言，

读书会总体的氛围很轻松也很

活泼。”

这批没有地图的“先行者”

跟随自己的本心与追求，坚定地

往前走，也留下一路思考与感

受。

松弛

“PPE的生活，没有想象中那

么枯燥乏味。”这是 2022 级 PPE

本科生（原为2021级自然科学试

验班本科生）阑汐最直接的感

受。为了在 PPE 专业中找寻到

自己真正感兴趣的方向，阑汐将

大部分空余时间都用在了读书

中。

班里另一位学生徐邦凯曾

说：“如果让那个刚刚进入复旦

的我与现在的我进行一次对话，

对于我现在的选择，他一定会在

惊诧后的第一个瞬间就感受到

自我理解和自足。”

来到复旦的第一年，徐邦凯

有充分的探索时间和空间。学

校开放包容的学术氛围孕育了

种类丰富、数量众多的优质课程

和讲座，徐邦凯求知若渴地流连

于各个旁听课堂和讲座之间，愈

加坚定自己对于哲学的兴趣。

同时，在各个领域学者闪耀着的

人格魅力和对学术的纯粹的热

情的感召下，徐邦凯逐渐延展对

世界思考和探究的视角，世界观

也更为成熟。最终，徐邦凯做出

了申请 PPE 的决定。收到被录

取的消息后，元稹的诗“惟将终

夜长开眼，报答平生未展眉”在

他心中久久萦绕不去。一条充

满挑战与惊喜的瑰丽道路就这

样在他面前徐徐铺开，徐邦凯选

择踏上这无边壮丽，为梦想充实

而幸福地奋斗。

因为是自主选择，徐邦凯也

非常适应来到 PPE 后的日常生

活，他认为“自由”是PPE给他最

大的感受。在这里，他拥有自由

的空间，有很多向不同的方向发

展的可能，同时时间也比较充

裕，可以读上自己想读的书，有

着与在其他独立的院系就读完

全不同的体验。

吴冰洋对此深有同感。吴

冰洋笑谈自己是一个“挺在乎绩

点，很多时候也会‘卷’自己”的

人，但PPE给她最深的感受反而

是同学身上都有一种松弛自在

的感觉。“目前没有在同专业的

同学们身上看到特别紧绷的情

况。”

一方面，根据PPE专业的培

养方案和修读建议，PPE的课程

体量属于正常水平，同学们所需

修读的课程数量其实与其他人

文社科专业类似，因此课程压力

也没有其他专业同学想象的那

么大。另一方面，同学们大多由

2021级其他专业降转而来，第一

年已经给在 PPE 的学习留下了

很多用于读书、兴趣爱好和社会

实践的缓冲地带。

因此，吴冰洋发现，同学们

的课余生活远比自己之前想象

的更加丰富，“大家并没有刻意

地把过多的时间用于专业内，而

是在学业之余去体验不同的经

历，比如说我们专业有个女生非

常喜欢户外运动，我就发现她在

学习之余去了非常多的地方，眼

界也显得非常开阔。”

吴冰洋认为这种“松弛感”

是难得而珍贵的。“只有当我们

有松弛度的时候，我们才有继续

探 索 的 能 力 和 更 多 创 新 的 空

间。”

融汇

“舒服。”这是吴冰洋在PPE

专业学习的感受。

进入专业学习后，PPE 并没

有她之前“妖魔化”的学业繁重、

课程艰涩，反而这三个学科经常

碰撞出一些奇妙的“化学反应”，

就像她曾经在政治经济学的考

试中运用政治学原理知识进行

答题，这样的知识迁移让老师颇

为赞赏。

在她看来，将政治、经济、哲

学三方面的内容融会贯通，也正

是 PPE 的 培 养 目 标 和 修 读 需

要。这样奇妙的体验让吴冰洋

发现了很多“独属于个人”的探

险乐趣。

吴冰洋说：“古希腊哲学课

是我之前完全没有触及的领域，

刚开始觉得非常陌生。”但随着

课程的深入，她发现很多之前政

治学原理的知识在古希腊哲学

里找到了发源，就像在荒漠里突

然获悉宝藏的存在，本来有些畏

难的她，反而产生了“寻根”的心

理，对课程迸发出浓厚的兴趣。

如果说经济学培养的是学

生运用量化工具将复杂事件高

度抽象化的能力，让学生能够精

准分析经济现象，学会解构经济

问题；那么哲学则是从思维层面

佐助政治学、经济学问题的思考

与解决。一方面，哲学考验学生

的反思能力，能够锻炼学生多维

思考的素养，另一方面，哲学为

学生提供从整体层面理解现代

世界的方法，一定程度上也有助

于学生学习综合应用政治、经济

和哲学工具。政治则为经济发

展提供了具体条件，也为经济问

题的解决提供了现实导向。任

何一个经济体制都是在给定的

政治体制和政治约束的前提下

存在的，不了解一个国家的政治

就意味着不少实际问题的无解。

但将三门学科融会贯通，正

如打通任督二脉一般，一定具有

挑战性。所以有同学进入 PPE

专业学习后，最初感受到的“三

个学科之间似有似无的关联”消

失了，反而感到“三者各有一套

体系，仍然非常独立”，很难联系

起来。

解决之道仍然是深入学习，

扩大阅读，多多接触专业课程。

前行

未来的发展会怎样？这是

每个学生关心的问题。但目前

没有确切答案。

中国的PPE专业还十分“年

轻”，这意味着无前人经验可循

的茫然，也代表着更广袤的成长

空间和不被定义的发展路径。

在首届PPE师生见面会上，

哲学学院院长孙向晨教授提出，

PPE专业是三大学院高度重视、

克服大量困难才得以建立的新

专业。他希望 PPE 的学生有意

识地锻炼跨学科视野，通过三大

学科的结合完整地理解现代社

会。

陈睿元用学车的经历来比

喻 自 己 在 PPE 专 业 的 学 习 之

路。“学车时，驾校教练说‘让速

不让道’。”只要坚定在所行之路

上不断前进、不受他人干扰，听

从本心，那么无论快慢，总有进

益。“不要给自己设限。”陈睿元

认为 PPE 给学生提供一个向外

探索的平台，“作为 PPE 的开路

先锋，PPE能走到哪里，一定程度

上也取决于我们能走到哪里。”

吴冰洋很坦然：“我也不知

道答案，但现在我更关注的问题

是，我为什么学习，我以后要去

干什么，我做的所有事情，是否

能让我拥有一个更高的人生意

义。”在她看来，学习PPE，或许是

一个在 AI 时代为人类生活构建

意义的途径。

文/严静雯 吴佳卉 张凯峰
谢子涵

PPE 专业通译政经哲，涵盖

了政治学、经济学和哲学三大学

科，最早于 20 世纪 20 年代初设

立，已有百余年历史，目前在牛

津大学、耶鲁大学、伦敦政治经

济学院、汉堡大学等世界一流大

学中运行成熟，培养了一大批知

名的国际政要、业界精英和杰出

学者，被誉为人文社科领域最顶

尖的专业之一。

背景链接

图片新闻

以“推动校园学术文化建设，

提升学术国际传播能力”为主题

的 第三届学术英语演讲比赛5月

23日于邯郸校区举行。

来自临床医学、法学、外国语

言文学、环境科学、教育学、管理

学、神经生物学、材料物理与化学

等不同学科背景的 20 位本硕博

选手经过初赛的严格评审，最终

晋级决赛舞台。

临床医学专业本科生颜裴松

获得科研英语演讲组别特等奖，

临床医学专业硕士生陈书扬获得

通用学术英语演讲组别特等奖。

本届参赛选手演讲所关注

的话题不仅包括选手及所在学术

团队所做的本专业领域前沿课题

的深入研究，诸如新能源、临床医

学、法学等，也包含跨专业探索话

题，如ChatGPT等人工智能技术

结合本专业的研究探索。

经过三年多的建设，学术英

语演讲比赛已成为复旦学术人

才 培 养 和 交 流 的 重 要 平 台 之

一。赛事周期覆盖秋季和春季

两个学期，鼓励学生从每个学期

的选课学习或科研活动中选取

课题进行参赛准备，鼓励学生积

极参与国内外学术交流，提升学

术国际传播能力。同时，不断激

励和深化大学英语教学部学术

英语及演讲教学实践的改革与

创新。

来源：大学英语教学部

学术英语演讲比赛举行学术英语演讲比赛举行

本年度复旦大学“望道青马”

团学骨干培训班结业仪式 6 月 9

日下午举行，85 名学员顺利结

业。本次培训班从理论学习、实

践学习、交流学习三个维度培养

并引领团学骨干。 来源：校团委

““望道青马望道青马””培训班结业培训班结业

这份设计图是毕业季的一份

礼物。原创学位服设计征集近日

发布，获奖作品的垂布、袖口与袍

身拼布印花使用彩色星空底纹，将

校园标志建筑物与复旦二字抽象

为星座，绣于袖口。星盘设计以中

国古代天文观星星盘为灵感来源，

校徽置于中心，外圈围绕校训。

作者是信息管理与信息系统

专业 2019 级本科生李园听雨，

在快要毕业的时分，总是想起录

取通知书上那一句“祝贺你跻身

百年复旦的星空”。因此设计理

念是，在百年星空里，每一位复旦

人都在闪耀。

来源：团委学生艺术团

原创学位服设计结果发布原创学位服设计结果发布

■ 学士服展示图


